
本报讯 上海市委书记韩正
昨天上午在参加市政协十二届
五次会议“坚持大胆闯、大胆试、
自主改，深化自贸试验区建设和
改革系统集成”专题会议时说，
要深入贯彻落实习近平总书记
关于上海自贸试验区建设的重
要指示精神，牢牢把握上海自贸
试验区是国家试验区、不是地方
自留地，是创新高地、不是政策
洼地，是苗圃、不是盆景，不忘初
衷、深化改革，以自我革新的胸
怀、脚踏实地的作风，坚定不移、
百折不挠深化上海自贸试验区
改革创新各项工作。

两个多小时的专题讨论中，
朱建国等16位政协委员相继发
言。韩正仔细聆听记录，就政协
委员们关注的话题与大家坦诚交
流，回应大家提出的意见和建
议。他说，政协委员在发言时围

绕上海自贸试验区建设提出了很
多有建设性的意见建议。当前市
委、市政府正在按照中央要求，抓
紧制定上海自贸试验区到2020
年的整体改革方案，报党中央、国
务院批准后正式实施。希望大家
积极参与、建言献策，把好的意见
建议融入下一步改革创新之中。

韩正指出，上海自贸试验区
要在三年建设基础上更进一步，
必须不忘初衷、深化改革。要牢
牢把握上海自贸试验区是国家
试验区、不是地方自留地，始终
按照党的十八届三中全会的精
神，探索与开放型经济相适应的
政府管理体制和监管模式。当
前，自贸区建设已经确立形成了
以负面清单为核心的投资管理
制度、符合高标准贸易便利化规
则的贸易监管制度等一系列基
础性制度安排，下一步要对标国

际最高标准，努力建立开放度最
高的自贸试验区并进行必要的压
力测试。要牢牢把握上海自贸试
验区是创新高地、不是政策洼
地，我们改革的初衷是形成制度
创新的高地，而不是优惠政策的
洼地，优惠政策不可复制、不可
推广，不是我们探索的方向。下
一步要不断强化制度创新改革
的系统集成，这比单项改革举措
要求更高、难度更大。要牢牢把
握上海自贸试验区是苗圃、不是
盆景，不求一地试验成功，而要把
创新制度成果在更大范围内复制
和推广，在率先探索开放经济新
体制方面不断取得新突破。

韩正强调，要有自我革新的
胸怀，始终紧盯政府自身的改
革。自贸区改革是一场“动奶
酪”的改革，不是对着别人，而是
对着政府自己手中的权力。没
有自我革新的胸怀，各项改革会
很艰难，没有自我革新的精神，
就会因为不适应改革的进程而
被淘汰。符合社会主义市场经
济体制、全面提升治理能力水平
的政府职能，不仅是转变政府职
能，而是再造政府职能，这是一
个思想转变的过程，需要我们从
根本上提高认识，主动调整现有
利益格局，唯有这样才能“百尺
竿头、更进一步”，制度创新才能
再上新台阶。要有脚踏实地的
作风，坚定不移、百折不挠。自
贸区改革要始终坚持问题导向，
一针见血看问题、看到问题不回
避，所有的改革都是为了解决问
题，达成目标的过程就是不断攻
坚克难啃硬骨头的过程，每解决
一个问题，就离既定目标更近一
步。相信在全市各方面的共同
努力下，自贸试验区建设将不断
取得新进展。
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本报讯 市长杨雄，市委副书
记、常务副市长应勇等市领导昨
天上午分别参加市政协十二届五
次会议专题会议，围绕市委、市政
府重点工作，听取政协委员意见
建议，与大家一起交流讨论。

在“加快推进科技创新中心
建设，大力实施创新驱动发展战
略”专题会议上，刘平等18位政
协委员先后发言。杨雄边听边
记，不时与委员们讨论交流。

“科创中心不是一年两年就
能建成，要保持战略定力，坚定
不移往前走。”杨雄说，构筑科创
中心“四梁八柱”，提高科技创新
能力，要在重大科技基础设施建
设上有突破，不能拿“大刀长矛”
和“自动化武器”竞争。在国家相
关部门指导支持下，上海已经建
成同步辐射光源等大科学装置，
为基础科学研究提供强有力的支
撑。要进一步加强资源整合，构
建协同创新网络，打造功能型创
新平台和一批共性技术研发与转
化平台。要健全市场导向的科技
成果转移转化机制，加强知识产
权保护和应用，加大金融服务创
新力度，发挥风险投资等市场专

业力量作用，完善科技成果转移
转化链条。要主动顺应科技革命
和产业变革大趋势，紧密结合上海
原有工业基础，着力推动传统产业
改造升级，大力发展新技术、新业
态、新模式、新产业。要致力于降
低制度性交易成本，为企业降本减
负，进一步鼓励创新。要继续完善
公共服务，吸引海内外创新人才。
也希望科技工作者坚持科学理想
追求，耐得住寂寞，出得了成果。

应勇和市委常委、副市长周

波参加“深化供给侧结构性改
革，推动经济发展质量更好、效益
更高、结构更优”专题会议。应勇
在认真听取大家发言后指出，上
海要按照党中央、国务院要求，坚
持稳中求进、进中提质，把深化供
给侧结构性改革作为当好改革开
放排头兵、创新发展先行者的关
键举措，作为推进创新驱动发展、
经济转型升级的必由之路，努力
实现经济更高质量、更有效率、更
加公平、更可持续发展。

韩正参加市政协专题会议时指出 下一步要对标国际最高标准

努力建立开放度最高自贸试验区

杨雄：保持战略定力 坚定不移往前走

■两会直击

本报讯 连日来，出席上海
市人代会的市政府领导应勇、周
波、赵雯、翁铁慧、时光辉、白少
康、陈寅与人大代表们认真审议
政府工作报告。

副市长们指出，在全面推进
科技创新中心建设中，要深入实
施创新驱动发展战略，推进自主
创新和科技成果产业化。要集
中力量建设张江综合性国家科
学中心，依托重大科技基础设施
群筹划国家实验室，集聚创新单
元、研究机构和研发平台，构建
协同创新网络，研究部署若干大
科学计划。同时，要深化知识产
权综合管理改革，加快构建多元
化知识产权保护体系。

他们表示，今年要更加有力
地保障和改善民生，进一步推进
基本公共服务制度化、标准化、

均等化，努力使人民群众有更多
的获得感。要结合黄浦江45公
里岸线公共空间改造，增添健身
步道、自行车绿道、小型球场、历
史遗存景点等体育、休闲设施，
努力将浦江游览打造成为上海
旅游第一品牌；并且要加快体育
场馆和设施建设提高人均体育
场地面积，为市民提供更好的体
育公共服务。要深化教育综合
改革，整体实施高考综合改革，
统筹推进一流大学和一流学科
建设，建立与高校分类管理相适
应的评价、投入机制。要守牢城
市安全底线，更加突出治顽症、
补短板，切实在火灾防控体系建
设、健全道路交通违法行为整治
常态长效机制、社会治安管控等
方面下更大功夫，不断提升人民
群众安全感和满意度。

市政府领导审议政府工作报告

今年要更有力地保障改善民生

本报讯 市十四届人大五次
会议第二次全体会议将于17日
下午2时举行，听取市人大常委
会、市高级人民法院和市人民检
察院工作报告等。上海人民广播

电台中波990千赫、调频93.4兆
赫，东广新闻台中波1296千赫、
调频90.9兆赫，上视新闻综合频
道、法治天地频道和东方网、“上
海发布”微博将进行直播。

市十四届人大五次会议第二次全体会议今日举行

东方网等多家媒体将进行直播

本报讯 上海市十四届人大
五次会议主席团昨天举行第二
次会议。

会议听取了各代表团审议
关于接受市人大常委会部分组
成人员辞去市人大常委会和专
门委员会职务请求的决定（草
案）的情况汇报，审议决定（草
案），决定提请大会表决。

会议还听取了各代表团审

议大会补选市人大常委会副主
任、秘书长、委员和通过市人民
代表大会部分专门委员会主任
委员人选办法（草案）的情况汇
报，审议办法（草案），决定提请
大会表决。

会议还听取、审议和决定了
其他事项。

市十四届人大常委会副主
任钟燕群主持会议。

市十四届人大五次会议
主席团举行第二次会议

本报讯 连日来，上海市人
大常委会副主任钟燕群、姜斯
宪、蔡达峰、郑惠强、吴汉民、洪
浩、薛潮分别参加了代表团分组
审议政府工作报告。

大家认为，当前上海稳增长
压力较大，实体经济发展遇到不
少问题，要采取切实措施加强对
先进制造业和实体经济的扶持力
度，通过推动先进制造业重大项
目落地等方式引领发展。同时，
也要更多关注和人民群众日常生
活紧密相关的制造业的发展。要
进一步加大房地产调控力度，通
过深化供给侧结构改革，引导房

地产市场健康有序发展。要以
创新经济发展方式为中心，精准
把握供给侧的方向和内容，全面
贯彻创新发展的理念，统筹推进

“五位一体”全面创新。
大家提出，要调动社会各界

和广大市民的积极性，坚持深入推
进社会治理和城市管理。大家表
示，要深化文化体制改革，提升上
海文化的对外影响力。建设科技
创新中心，关键在人才，要加强高
技能人才特别是工匠人才的培
养，提高其社会地位和经济待遇，
完善现代师徒制度，加强媒体宣
传，弘扬“工匠”精神。

市人大常委会副主任审议政府工作报告

深入推进社会治理和城市管理

■两会预告

韩正在现场发言。 本版摄影 青年报记者 常鑫

杨雄在现场发言。


